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文／李威儀（《攝影之聲》主編）

圖／高雄市立美術館

尋找觀看之

幾年前我訪問日本攝影評論家飯澤耕太郎先生，在我

們聊到關於攝影的解讀如何變化時，飯澤先生笑笑地說：

「基本上好的作品總是令人費解。說神祕也好，說謎也

好，我覺得祕密越多越有趣，才會是好的作品。就像我喜

歡的攝影家阿巴斯（Diane Arbus）所說的，『照片是一

個關於祕密的祕密』。」他的表情跟著神秘起來。

一張照片究竟藏有多少祕密？我一直很好奇，因此

去訪問了許多攝影創作者，想要從他們口中探聽照片裡

「謎」的線索。有些創作者會擔心大家看不懂他的作品或

不喜歡被詮釋，便會迅速揭開自己已經想好的謎底，消滅

照片中的神秘性，確保眾人的觀看方向「無誤」。但也有

很多時候，創作者自己也無法準確地說出他們照片裡的那

個「謎」究竟是什麼，以及自己為什麼要這樣做，有時甚

至會刻意與作品保持一點距離，以免破壞了照片之謎的吸

引力。

我想起上世紀九零年代——傳統底片還是熱銷商品

的年代，柯尼卡在台灣推出了一支由李立群一人擔綱演出

的電視廣告，在30秒內他以俐落的相聲貫口，連珠炮似

地說出一大串關於「好照片」的定義，廣告當時紅遍了全

台，「它抓得住我」幾乎成為了年度廣告金句。但讓我反

覆想起的既不是底片也不是表演，而是埋在這串貫口間的

兩個快閃問題——「人（活得好好的）為什麼要拍照？」

「什麼味兒的照片才叫『好』呢？」現在回想起來仍然覺

得很有趣，這支看似不太正經的詼諧老廣告裡，竟然夾帶

有關攝影與觀看本質之謎的提問。

謎
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如果問符號學家羅蘭‧巴特（Roland Barthes）「為

什麼照片可以觸發情感？」他會說，攝影是創造意義的遊

戲，但在過程裡，攝影者的角色並不重要，重要的是觀

看的行為以及照片裡被拍攝的對象。他曾經歸結出製造

「謎」的兩項著名座標：「知面（studium）」和「刺點

（punctum）」，以說明我們對於觀看照片的基礎認知，

和某些勾起我們注意的細節對於照片意義的影響。如果去

問藝術家維多‧柏金（Victor Burgin），他會採用精神分

析學的角度，提示我們的「觀看」中還包含著窺視與戀物

的成份，並且告訴我們，如果你喜歡照片，那可能是因

為你的戀物本質的關係；又或者去問評論家蘇珊 桑塔格

（Susan Sontag），她會說，「照片是對

懷疑、推論與幻想的無盡邀請，它本身

無法解釋任何事情。」

不談這些攝影思考者的說法，或許

也有些人會從攝影史的案例來探掘觀看

之謎。在攝影史的建構過程中，研究者

將攝影的各種特點予以歸納整理，並突

顯某些作品以及攝影實踐對於視覺觀看

在人類影像產製與思維歷程上的啟發與

突破，將攝影的機具、創作者、影像、

觀者彼此間的脈絡關係和時代背景連結

起來，同時進行分析與對照。經由攝影

史的系統整理與邏輯化的闡述，攝影的

輪廓和意義也在梳理的過程中逐漸成

形。 

然而，歷史可以解開攝影與觀看

之謎嗎？如今我們早已知道歷史的侷

限，並開始對以前視為理所當然的歷史

認知進行許多反思。例如我們發現自己

以前在中學歷史課本裡所學習到的「歷

史」，幾乎多半是帝王將相朝代更迭的

「政治史」，相對輕忽其他事物的影響

與相互間的關係，同時也帶有許多立場、偏見與支配性。歷史學者凱斯 

詹京斯（Keith Jenkins）曾說，「歷史乃論述過去，但絕不等於過去。」

他對歷史的定義是：「一種移動的、有問題的論述。」攝影的歷史書寫也

有類似的問題。

發明攝影術的西方國家，連帶掌握了早期以攝影工具為發展軸線的技

術史觀，並在以西方美學為基礎的藝術史論中開展對於攝影的討論，將攝

影的史脈立基於「西方」、「專業」的攝影從業者（攝影家）的攝影實踐

之上，且加以典範化，塑造起一種帶有「正統性」的攝影史觀。攝影研究

者德瑞克‧普萊斯（Derrick Price）和莉茲‧威爾斯（Liz Wells）便曾指出

傳統攝影史是由「大師傑作（masterpiece）」主宰的情況——專業攝影被

探討得多，個人攝影等其他實踐在論述上則顯得很次要，而且缺少以社會

經驗為基礎、具多元意義與形式的攝影介入。

面對攝影史的問題，許多攝影研究者重新思索攝影史的書寫角度，嘗

試打開一個更為遼闊的視野。其中之一是米榭勒‧費佐（Michel Frizot）

等人編著的《攝影新史》（A New History of Photography）（1994）。這

本以「新」為訴求的攝影史論雖然是由法國觀點出發，但也試圖擺脫西方

佚名，照相館人像照，攝影明信片，約1910年，9x14cm

Anonymous, Studio Portrait, photographic postcard, c. 1910, 9x14cm　私人收藏 c private collection

布德斯基，領帶銷售員，巴黎，約1935年，明膠銀版相紙，18x24cm　Brodsky, Tie Seller, Paris, c. 1935, silver print, 18x24cm　私人收藏 c private collection

佚名，攝影明信片，約1910年，9x14cm　Anonymous, photographic 

postcard, c. 1910, 9x14cm　私人收藏 c private collection
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中心主義，例如收錄日本攝影家、影像人類學者港千

尋對日本攝影的討論，並將攝影史的主題範圍延伸至

時尚、廣告等領域，使攝影的解讀面向相對涵括更廣

的延展。但事實上最為關鍵的是，攝影史著重攝影整

體的發展與累積歷程，同時需要依據相對具體且可被

掌握的「事實資料」進行分析，而很難認真推敲一個

不可見的攝影觀看本質之「謎」。

或許，《每張照片都是一個謎》可以視作為攝

影史學者費佐對這個關照面向的延伸挑戰。在這個展

覽中，費佐將他收藏的百餘張老照片展示出來，這些

照片被拍攝的時間橫跨1855年到1974年。但特別的

是，它們多數是由佚名的業餘攝影者所拍攝，許多照

片沒有拍攝者的名字，也沒有一張照片的拍攝意圖可

以被完全準確地陳述。

如果以為這是一場老套的古董照片回顧展，可就

誤會了費佐。他既沒有利用老照片的懷舊風情，也沒

有要把這些跨越不同時空的照片努力串成歷史故事。

費佐撿拾、收藏的這些老照片雖然來自歐美，但就如

同世界上任何地方的無名照片一樣，它們不具作者

性、不曾被述說、不會自命不凡，它們多半只剩下某

種「此曾在」的純粹證明，也缺乏可靠的背景與來源

線索，這些身世條件，使這類照片很難成為人們現在

習於關注的「攝影作

品」。它們與原本

的擁有者失散，通常

隨著跳蚤市集四處

流浪，它們的存在充

滿不確定性，甚至可

能被當作毫不起眼的

廢棄物給扔進了垃

圾回收站。它們因為脫離了影像生產與消費的價值化

與意義化脈絡，而成為最原始的、物質性的——「照

片」。

華特‧班雅明（Walter Benjamin）說：「只有

藉由攝影，我們才能認識無意識的視相。」我想起

藝術家高重黎的《無意識光論＆攝影小使——畫

外音外畫》（2011）也曾挪用班雅明撰寫的「攝

影小史」——高重黎將業餘攝影者與他們拍攝的照

片幽默地改稱為小「使」，嘗試透過這些「攝影小

使」去對應班雅明、巴特等人的攝影思辨。「影像

的真諦是『這個存在過』；而距離這個真諦最近的

即是業餘者照片。」他說，「這種類型的照片中有

最不可解的『無意識』。」如同人類曾經透過攝影

來發現各種瞬時運動的體態，像是伊德沃德 麥布

里奇（Eadweard Muybridge）拍攝的《動物運動》

（Animal Locomotion, 1887）；那麼現在，我們也再

藉由攝影——業餘者的攝影，來重新認識我們的觀

看。

費佐利用了佚名的、業餘者照片的這層特質——

通常被認為觀看意義模糊的「缺乏特質之特質」——

尋找「謎」的來源，並質問我們在面對攝影時，如何

形成所謂的觀看意義，考驗著我們在「大師傑作」之

外、對於「照片」的

裸視感知。這批各有

表情的老照片並不被

用來服務任何固定的

單一敘事，拍攝的內

容多半是私人的、某

些人生命中某些時刻

的瑣碎細節，也不必

巴黎超獨立沙龍展開幕前，1952

年，國際新聞通訊社，明膠銀版

相紙，13x17.5cm

Before the Opening of the Salon 

des Surindependants, Paris, 1952, 

Interpress, silver print, 13x17.5cm

私人收藏 c private collection

最後盛放的土石「煙火」，加州，

約1930年，新聞照片，明膠銀版相

紙，19.7x24.7cm

Rock and Mud “Grand Finale”, 

California, c. 1930, press photo, 

silver print, 19.7x24.7cm

私人收藏 c private collection

佚名，無題，約1870年，蛋白相紙，15.9x24.4cm

Anonymous, Untitled, c. 1870, albumen print, 15.9x22.4cm

私人收藏 c private collection
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然都具備構圖與美學技巧或是特殊的

概念表現。它們就只是這樣，靜靜地

在那裡，等待著觀看。

現在已再也沒有人知道這些照片

被拍下的原因，眾人僅能臆測，以天

生的感覺工具——眼睛——來搜尋照

片裡的神情、姿態、裝扮、物件、場

域、時間、關係、氣氛等種種線索，

將我們所能在腦中抓取的所有認知投

射出來，搭建屬於我們自己和一張照

片的連繫。費佐認為，「在目光無法

適應與碰壁之處，謎團於此浮現⋯⋯

我們被一種懸而未決的狀態所吸引，

照片之謎便是這種懸而未決的狀態，

提問無效，觀看引發的疑問也沒有答

案。」

對我來說，「介入」——我想或

許可以是這個詞——是這些不知名的

照片給我的思索。像是在展覽中，有

一張背景在海灘上而有一隻失焦、戴

有手錶的手伸入畫面的照片，如果沒

有這隻手，那麼畫面將會是一個渡假

海濱的情調；如果沒有手上配戴的手

錶與時間，則這隻手將只是一個路過

的拳頭。一切的「介入」——從鏡頭

對海灘的介入、手的介入、手錶的介

入，到觀看的介入——每一個介入都

扭轉了現實與照片的意涵。

或是在幾張1910年代的攝影明

信片與肖像照裡，我們可以發現站在

攝影棚擺設的佈景裡原本應是要被拍

攝的對象，身旁後方藏於背幕邊的小

孩卻「介入」了畫面。小孩像是為了

協助拍攝而在照顧背景布幕的工作人

員，倘若這是一張正式的肖像照，他

們應該是會被裁切掉的不重要角色，

屬於應該要從鏡頭框景中迴避的「閒

雜人等」吧，但在這些照片中，鏡頭

奇異地介入了另一個原本不該被觀看的後台空間

（為什麼？），將這些小孩的「介入」包含了進

去，結果竟然讓他們反而成了這張照片的主角

（為什麼？），喔，還是說，或許「介入」本身

就是主角呢？我們的觀看成就了最終的照片，但

所有的介入都將可能更改照片的屬性與意義。攝

影中各種連續的「介入」都建構了最終的照片，

這些層層的「介入」對我來說都是「謎」的原

因。

這個展覽是對於再次思考攝影的邀請，在

佚名，攝影明信片，約1910年，明膠銀版相紙，11.4x8.1cm

Anonymous, photographic postcard, c. 1910, silver print,11.4x8.1cm　私人收藏 c private collection

明天是封齋前的星期二，1935年3月5日，法國新聞通訊社，明膠銀版相紙，12x16.4cm

Tomorrow Is Shrove Tuesday, 5 March 1935, Agence France-Presse, silver print, 12x16.4cm

私人收藏 c private collection

觀看與詮釋的流動中，我們得以親身發掘照片之

「謎」的形成過程與存在本質。透過佚名、業餘

者的照片在展覽中提出的視覺思考意涵，也可以

是許多現今仍糾結於展示自己「從現實捕捉到的

成果」而舉辦的攝影展覽的一個思索參照。好的

攝影展覽應該展露回應「攝影是什麼」的觀看本

質之謎的力量與好奇，而足以引發思考的攝影展

覽，也不一定只能從攝影創作者的「攝影作品」

來傳佈意義。觀看本身就是意義，或許就是這個

展覽對於我們最重要的提醒。

藝術家的模特兒，M．柯爾、O．西特合著之《裸體》書中的一頁，1895年，珂羅版，16.8x15cm

Artists’ Model, plate from Der Akt, by M. Koch and O. Rieth, 1895, collotype, 16.8x15cm　私人收藏 c private collection
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文、訪談／劉碧旭、林怡彤（台灣藝術史研究學會研究員）

圖／何孟娟

    轉挫折
我很美麗

何孟娟與女孩們

從1999-2010年﹝白雪公主﹞系列、2008-2009

年﹝我有無比的勇氣﹞、2009-2013年﹝女孩﹞

系列、2013年﹝魏斯貝絲﹞到2015年﹝我的牡

丹亭﹞系列，我們觀看您一路以來的作品好像是

一部持續進展的女性成長史，這些創作是否跟您

的成長環境有關？

何：早期的創作的確有一種自我認同的投射，但

我並沒有要從性別意識的角度去探討。事實上，

我就是一位女性，我只是從「我」的概念出發。

不論是女性或男性，都可能經歷自我認同的過

程，特別是當「我」或「我們」在社會上可能扮

演各種角色，因此，這個「我」的認同便不單單

是個人的問題，而是一種社會的問題。每一系列

的作品都是「問題」的呈現，我提出一個問題或

是檢討這個問題，它不見得有答案。我一直生活

在困惑中，藉由創作試圖要去釐清這些困惑；這

樣的提問與生長環境有關。我出生、成長於基隆

的安樂社區，父母親的觀念保守，母親雖然保守

但也表現出前衛的態度，那是一種處於保守環境

之中被激發出來的自主意識。因為父母兩人的生

長背景、政治立場都很懸殊，我經常要面對父母

之間的衝突，他們的衝突包含許多複雜的情況，

我則總是在旁觀察，思考其中的問題並整理出自

己的邏輯。因此，我對「人」產生了興趣。往後

的生活就不由自主地想去接觸各式各樣的人，也

就能夠以比較開放的角度去看待各種事物。我從

18歲開始陸續做過吧檯服務生和救生員的工作，

認識了來自世界各地、各種階層、不同年齡的

翻

人，這樣的工作經歷可以促進思考，一邊思考也

一邊用圖像來記錄，然後將它們整理成較為嚴謹

的描述方式。

也就是說，您將觀察與紀錄轉化成不同的敘事性

畫面，它們看起來很有層次感，不像是單一的敘

事，隱約感覺您的作品裡有您自己的故事，又好

像有別人的故事，您是不是企圖鋪設一個開放的

舞台讓觀眾參與您作品的敘事？

何：我的作品不是呈現單一故事，而是蘊含多重

敘事的特質。通常是我已經聽了無數次類似的故

事，並且認為這樣的事情有可能是個社會問題，

於是把它們整理成畫面去表達。在創作之初，考

慮到作品的說服力與感染力，我化身為故事主

角，讓角色現身來講「我的故事」。事實上，這

不僅是我的故事也是別人的故事，這樣的敘事手

法使得觀眾更能感同身受。不同的人所分享的故

事聽起來都像一齣一齣的戲，我的作品則是提供

一個舞台讓這些故事／戲可以上演。觀眾看了我

的作品常常會直接給予回饋，她（他）們會表達

觀後感想以及因為作品而聯想到自己的故事。例

如，到世界各地展覽的時候，我發現不同國家、

不同文化背景的人，詮釋作品的方式各有差異，

但也有一些共通點。來自觀眾的回饋帶給我很多

樂趣，雖然我只是靜靜地傾聽。長久以來，觀眾

的參與豐富了我的創作，或許層次感便是來自於

此。我期待可以透過作品跟觀眾持續地對話。

關於﹝女孩﹞系列（或﹝跌倒﹞系列），您將挫

折（跌倒）翻轉而成為一種性感的姿態，這樣

的說法很激勵人心，也是一種逆向的觀看與思維

方式，這是不是﹝我有無比的勇氣﹞中「阿嬤精

神」的延續？另外，﹝童話﹞系列的女孩們都穿

著很高的高跟鞋，「高跟鞋」是裝扮中的一環抑

或是某種隱含意義的符號？

何：「阿嬤精神」好像是一種時代精神，她總是

默默付出、咬牙苦撐，遭逢任何困難都能夠勇

敢地面對、積極地解決。相對而言，現代人試圖

完美，擁有太多形式的包裝，渴望得到大家的肯

定，苛刻地要求自己，所以，遇到挫折的機率更

高，而受到打擊的時候也變得更加脆弱。追根究

底，是教育的影響。我們的教育只教導追求成

功，形塑了單一化的價值觀，卻沒讓我們學習如

何失敗。因此，我想表達「失敗」、「挫折」也

是美麗的；從「阿嬤精神」到「跌倒姿態」，作

品裡展現出不同時代女性面對困境的樣貌，雖然

時代會改變許多觀念，但是正面的態度是可以延

續的，跌倒、失敗、挫折的負面印象可以翻轉成

正面的存在意義；讓﹝童話﹞系列的女孩們穿著

很高的高跟鞋，確實兼具顯性的裝扮功能以及隱

藝術家何孟娟（攝影：林宏龍）

今年除夕我們簽訂了和平協定　Digital Lambda Priat　90x225cm　2008

我有無比的勇氣－良　2008 童話故事－小美人魚　2009 女孩－小北　2011
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性的符號意義。直觀地說，穿著高跟鞋比較容易

跌倒，高跟鞋也是一種非常女性的符號。我認

為，「很強」的女性即使穿著很高的高跟鞋都可

以做任何工作，所以，高跟鞋是一個好的、自主

的、強大的形象，同時也是壓力與束縛的象徵。

在翻轉挫折的概念下，我們看到作品中現代都會

女性堅強和脆弱共存的樣貌，接著您在2015年發

展﹝我的牡丹亭﹞系列作品卻轉向「古典」的主

題，您是如何看待現代與古典？誠如您的創作自

述，崑曲是上一代的文化、K-pop1 是年輕一代的

流行文化，您自覺介於其中的矛盾感，可否談談

那個矛盾感是什麼？是什麼樣的動機使您將兩者

並置？

何：﹝我的牡丹亭﹞系列的創作動機跟我的生活

經驗息息相關，在教學的機緣下，我觀察到年輕

世代非常著迷於K-pop。而我的成長過程則經常接

觸傳統戲曲，包括童年在廟口看歌仔戲以及進戲

院看京劇或崑曲，所以當我看到K-pop的時候就

直覺地聯想起了崑曲。事實上，不論看戲曲或是

K-pop，我都覺得有隔閡，因為前者是上一代的文

化，後者又是年輕世代的流行文化，將兩者並置

觀看的當下，我突然對於自身所處的時代感到混

亂與疑惑，矛盾感則是在觀看過程所產生的距離

感，這便是提問的起點。我試著去瞭解為什麼崑

曲和K-pop如此相似，探尋之際，意識到每個世代

或多或少都有變化，只是程度上的不同。不過，

現在這個時代的變化卻是十分劇烈的，所有的價

值觀都不一樣了，K-pop的流行反映出這個世代的

生活態度。過去，由於東方人的情感表達極度壓

抑，對於情愛的憧憬往往藉由戲曲來傳達。現代

的K-pop也有類似的情形，大部分歌曲都是以愛情

為主題。儘管崑曲《牡丹亭》2 討論愛情有其他的

隱喻，它仍是透過情愛的形式來呈現。因此，我

認為亞洲人比較容易接受K-pop的根源在於傳統戲

曲的文化背景。隨著時間推移，K-pop世代將戲曲

的狀態挪到現實生活之中，他們在生活裡搬演戲

劇，他們的生活方式就是戲的一部分。而造成戲

劇跟真實難以分辨的關鍵是網路世界的出現，在

現實世界之外，每個人都可以在不同的社群網絡

裡變換不同的身分，虛擬與真實的區隔已經模糊

不清。所以，我覺得世界不一樣了，隨之而來的

問題也更複雜。例如，在現代與古典之間，觀念

和身體的矛盾、衝突、相容、變化等等都是我想

繼續探討的範疇。

您提到崑曲和K-pop呈現出亞洲女性身體意識的轉

變和差異，請您談談「亞洲女性身體」的概念、

亞洲女性身體所呈現出的身體意識，以及在崑曲

（牡丹亭）與K-pop之間，女性身體或女性意識可

能的雷同或差異之處。

何：K-pop的舞蹈特別強調性感。這個性感來自

於眼神和手指頭的勾引，姿態概念跟戲曲非常接

近。如果比較東西方舞蹈，西方舞蹈的力量外

放，亞洲舞蹈的力量是向內收斂，控制力道的方

法類似崑曲水袖的動作，每個動作既精準又優

雅。因此，亞洲舞蹈的性感不是張揚的，它的動

作僅止於指涉、暗示，無論從東方或西方的角度

來欣賞，它都是非常有魅力的，是細緻的性感。

崑曲與K-pop之間最大的差異在於如何表達性感，

K-pop表現性感的方式顯得直接許多，有些時候

還可能失去分際。例如，動作指涉性器官的部

位，或是服裝暴露，為此，韓國政府甚至必須出

面下達禁令。綜觀而言，當這些年輕人都能接受

K-pop的肢體動作的呈現，也就意味著她們對自己

身體的認知已經跟傳統觀念完全不一樣了。我認

為女性身體意識的轉變是好事，它有好跟不好的

面向，好的一面是女生可以享受性。在我接觸過

的年輕人之中，當女生對性有一定程度的開放與

認知，她反而更懂得怎麼保護自己。在這個層面

上，新世代徹底解放了，女生終於可以隨心所欲

地當個女生了。不好的一面是，這種解放下的女

性難以拿捏身體自主的界線，稍有不慎便會釀成

傷害。除此之外，對自己身體的認知也包含生命

態度。例如，濫用K他命的現象，服食者沉迷於

享樂的幻覺，即使知道毒藥危及身體，卻仍毫不

在乎，沒有慎重地看待自己的生命。這些危機都

肇始於新世代不能覺察身體與自我之間的關係。

我對這種現象感到憂心，同時也在思考這個社會

應該如何調整與新世代溝通的方式。

談完亞洲女性身體意識，接下來請您談談您作品

裡身體和空間以及時間和空間的概念，像﹝我

的牡丹亭—提辭﹞、﹝我的牡丹亭—尋夢﹞兩件

作品選擇以KTV包廂為場景，對照背景裡電視螢

幕上播映的崑曲《牡丹亭》畫面，其相對關係為

何？請您談談創作裡透過「時間—空間」轉變而

想傳達的各種意涵。另外，這兩件作品依舊維持

您後製的手法，還是一鏡到底？

何：這兩件作品的主角跟電視螢幕上《牡丹亭》

角色的動作一致，但是場景不同。將兩者並置是

為了強調不同表演類型的舞台差異，亦即「戲曲

我的牡丹亭－尋夢　2015
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的舞台」跟「K-pop在現代生活中表演的舞台」兩者的差別。我刻意模糊了作品裡的

場景，讓空間屬性有更多的可能性，也一直在思考作品裡要不要有觀眾，最後決定不

放觀眾，因為「跳給誰看」已經不重要，這兩件作品裡的舞台特性是每位觀眾都能站

上去成為主角。在此呈現的概念是，新世代的女性不再為別人而活，她可以做自己，

也很享受成為自己。換句話說，我創作的核心都在處理人和空間或身體和空間的課

題，並探討人在環境之中如何存在。關於這兩件作品的創作手法，理論上背景的部分

可以一鏡到底，但因為我主修油畫，自然而然地會想要修圖，所以背景變形的地方有

調整，而手指是挪用另一張照片。攝影對現代人而言是最親切也最容易解讀的媒材，

所以攝影很適合表現我關心的議題以及想要傳遞的訊息，它是一種紀實的假象的顯

影，具有企圖表達真實性的符號。雖然攝影有記錄功能卻不見得真實。例如，使用廣

角鏡頭畫面就會變形，或是我知道拍攝的對象是怎樣的人，可是鏡頭下的她很不自

然，我就想把照片裡的她修成真正的她。因此，後製的出發點是傳達真實，並不想要

改變真實，只是還原真實。

2015年﹝我的牡丹亭﹞這個新發展的系列，您是否期望能引發觀眾衍生出什麼想法

或話題而能跟作品對話？

何：這個系列始於對新世代著迷於K-pop的觀察，聯想到跟崑曲的對照、比較，除了

呈現時間歷程裡的文化變遷，也探討女性身體與存在之間的關係，最後延伸出生命態

度的議題。從不同的角度來看，它有好有壞，可以在每一個環節取得不同的觀點。如

果不去面對這些現象，我們一定會失衡，潛在的隱憂是它可能會演變成未來的社會問

題。因為這個系列的創作才剛開始，很多作品都還在構思當中，還有太多可以討論的

方向和層次，所以，目前沒有辦法提供結論，可能也沒有結論，我必須再聽更多的故

事、接觸更多的案例。最後，期待觀眾看了﹝我的牡丹亭﹞之後，能夠反思自己的生

命經驗、關照自身的存在意義，也能夠對《牡丹亭》或傳統戲曲產生興趣。

1 K-pop是「韓國流行音樂」（Korean pop）的簡稱，它興起

於1990年代，與日本流行音樂、華語流行音樂並列為具

有指標性的亞洲流行音樂類別。到了2012年，在經紀公

司的運作下，歌手朴載相（PSY）的單曲《江南Style》透過

YouTube網站爆紅，K-pop便成為風靡全球的音樂潮流。

2 《牡丹亭》是明代劇作家湯顯祖（1550-1616）的代表作，

取材自話本小說《杜麗娘慕色還魂》。全劇描述杜麗娘和

柳夢梅的愛情故事，藉由杜麗娘勇敢追求愛情的形象，隱

喻作者對於封建禮教的反思精神以及情理觀，具有極高

的文學和藝術價值，堪稱中國戲曲的經典之作。

我的牡丹亭－提辭　2015
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文、訪談／樂諾斯（原住民文化事業基金會藝術管理組組長、台灣藝術史研究學會研究員）

圖／陳敬寶

期望做個傳遞者

陳敬寶期望自己做個傳遞者，這誠懇深厚的

話，道盡影像的圖符哲學，以及身為創作者、教師

等中介角色的執著信念。

專訪陳敬寶X

我想先從你的「迴返計畫」開始談起，這個作品與你的生涯和

發展構成了一個脈絡，從中得以理解創作理念、影像哲學。你

的「迴返計畫」從2001年就開始了，至今完成了四部曲，最初

為何會進行「鄧公計畫」，其中創作過程的轉折為何。

陳：整個「迴返計畫」分成兩個階段共計五個子計畫。第一階

段是「鄧公計畫」，始於2001年，當時我從紐約回來不久，在

鄧公國小教書，趁著每週三下午沒課的時候進行拍攝。拍攝時

間長達6、7年之久，但在正式拍攝之前，我花了一年的時間觀

察學生、蒐集資料、進行構思，才開始著手進行拍攝；第二階

段從2008年的「老松計畫」開始，這個計畫緣自於我受邀參加

剝皮寮的《混搭：當代藝術展》，選定老松國小的原因之一，

是剝皮寮原為老松國小的預定地，因而興起了到老松國小拍攝

的念頭。除了前置作業之外，當時我趁著五年級兩個班級學生

考完期末考，實際上花了5天的時間完成拍攝。接著依序到了日

本橫濱、韓國、中國上海等地進行拍攝，這是迴返計畫的第二

階段。第一階段的迴返

計畫是比較獨立式的，

第二階段則是偏向駐村

的方式。

你提到「迴返計畫」避

開慣用的報導手法，進

一步來說，你所創造的

圖像具有繪畫的特質。

對觀者而言，攝影是過

去的紀錄，繪畫則是從

藝術家陳敬寶（攝影：林宏龍） 迴返計畫（老松計畫－打掃環境）
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過去接收到的預言，藝術家必須準確地掌握觀看

者在未來能從繪畫陳述中看到預言。在編導的過

程中，如何確保圖像預言的準確性。

陳：「迴返計畫」接收「過去的」預言，可能比

被拍攝者本身的故事還更久遠；而圖像預言的

時效，也可能比觀者觀看的時間更長久。在上海

楓涇小學拍攝時，有個孩子呈現了媽媽的回憶，

那是每個中國孩子都會經歷的故事。那位母親回

憶她曾在某年六一兒童節時，繫上了紅領巾，學

校還特別找了專業攝影師，為表現良好的同學們

在鏡頭下留影，讓她至今印象深刻。後來，當我

在這個學校進行「迴返計畫」的拍攝時，我邀請

男孩的父親扮演專業攝影師的角色，這不僅回溯

了母親的人生經驗，也串聯起孩子與父親的生命

記憶；在編導的過程，語言的演繹轉換成影像

的過程，會隨著情境而產生變化。例如先前拍

攝「鄧公計畫」時，有張照片是兩位女同學在

旁觀看一個身穿童軍服的男學生，帥氣地旋轉

垃圾桶蓋的故事。但在拍攝過程中，原本那位男

同學一直無法順利轉動垃圾桶蓋，所以只好由另

一位來代理演出。這正反映紀實與表演、現實與

記憶的模糊界域，透過「編導式攝影」（staged 

photography）確保圖像預言的準確性。

2010年您相繼在日本、韓國及中國大陸等地進行

「迴返計畫」拍攝，這與2001年「鄧公計畫」想

要找尋或建構特定台灣住民的集體記憶有很大的

差異。面對不同於台灣的社會內容，你如何在這

些國家的現實世界與圖像創造中取得平衡。

陳：我將自己定位為一個訪查者、資料收集者，

在進行計畫時儘量不預設立場地提問。無論是哪

一個地方的「迴返」，總歸是關於對方的記憶，

因此我不會做引導式的提問，雖然不盡忠於原

作，但卻不離其脈絡，這是一個微妙的界線。在

前往國外駐村之前，我會先寄學習單過去，請當

地學生及家長填寫。抵達當地後，再依我的社會

經驗進行擇選，當中會吸引到我的是一種異質，

接著我會試著異中求同，例如在韓國的迴返經驗

中，我發現他們對於校園銅像與鬼故事的陳述，

跟台灣的經驗很相似；另外，在我拍攝的那間在

橫濱的小學，會在孩子10歲，大約是國小三年

級升四年級時舉辦「半成年禮」，讓孩子表達對

老師、家長、學長姊的感謝；或是在國小運動會

上，擔任啦啦隊長的日本父親，頭上會綁著「必

勝」字眼的頭巾，這也讓我感到很有趣。

你的劇場敘事並非採取「紀實」(documentary)的

手法，述說早已皆知的內容，反而比較像是「小

說」型態，透露主人翁或私人的記憶或秘密，這

與你過去在紐約修習攝影的經驗有關嗎？

陳：每個人應該都有「未曾被拍攝的過去」的遺

憾吧。在美國紐約視覺藝術學院唸書時，我修習

了一堂「當代歐洲小說」的課程，當時讀到瑪格

莉特．莒哈絲（Marguerite Duras）所寫的《情

人》，文中她說道：「誰想得到呢！只有當一個

人預先知道這件事對我的重要性時，才會想到拍

照⋯⋯可在事情發生的當口，沒有人知曉它的存

在；除了上帝。」她對於未曾有人在她15歲時

與初戀情人在湄公河渡輪上拍攝照片，感到深深

的遺憾，她不斷圍繞著一個執念：「沒有被拍下

的照片」，這給了我很大的反思。另外還有一個

經驗是，當時在紐約攻讀時，有幸獲得校內第一

屆校友獎，我挪用中國明朝的線刻版畫形式來製

作攝影作品，重現了我們常在歷史課本看到的老

子、莊子、司馬遷等古人肖像，這也是在談未曾

被拍攝的影像。以色列女攝影師埃利諾．卡盧奇

（Elinor Carucci）有一組作品名為﹝Closer﹞，

拍攝於1996至2001年間，紀錄自己及家人的日

常生活，情感細緻入微，但即使如此，她仍然遺

憾當初因為隨時要照顧一對雙胞胎兒子，而無法

完整拍攝孩子們兒時的狀態。也就是這種未曾被

拍攝的照片，而終將只存回憶，這些故事深深吸

引我。

你運用劇場的手法在有限的「畫框」（或者說是

邊框）中，將外部影像帶進內部構圖。未來是

否有其他藝術形式的可能，解決內部構圖的局限

性。

陳：「迴返計畫」結合圖像與文字，算是一種突

破，我認為編導攝影的型態可以有很多發揮的潛

質，開展複數攝影的可能性。這種

操作其實在﹝片刻濃妝﹞2003年後

期的攝影中就可看到，會有1張特

別拍攝檳榔西施的人像，1至2張則

是她們的工作照。﹝尋常人間﹞則

以二到三個不同的空間，例如客廳

與臥室的並置、比較，創造空間連

續性，某種程度上，這也是一種時

間的並置。

你創造的圖像偏向繪畫特質，超越

了照片在特定時間、紀錄的本質，

反而更有繪畫的圖符力量。整體來

說，「迴返計畫」圖像所陳述的意

識形態為何？ 

迴返計畫（楓涇計畫－少先隊） 迴返計畫（楓涇計畫）母親的回憶，以及父親與孩子的生命記憶。
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陳：的確，早期攝影曾經偏近繪畫，直到1930

年代式微。晚近的學者則開始探討攝影的索引性

（indexicality）。說到迴返的意識形態，若從我

在紐約校友獎的作品到迴返計畫，其實你會發現

它們呈現一種脈絡，一種東方意識。孩子其實是

被規訓、被檢視的身體，當我們重現孩子的生活

記憶影像時，其實是將生命政治具象化的結果，

因此無論是台灣、中國、日本、韓國等地的校園

經驗，我們可以看到儒家思維持續至今的影響。

將孩子視為自身的延續，莒哈絲也有同樣經驗，

當她看著自己兒子年輕細瘦的神貌

時，看到了自己曾經有過的15歲；

這或許多少彌補了她的遺憾。

接著，我想問關於其他作品的創作

經驗。在我看來，所有人的共同命

運是生與死，但有趣的是，除了生

死之外，就是紛雜的人類經驗，因

此我們可以看到你﹝天上人間﹞、

﹝尋常人家﹞、﹝片刻濃妝﹞等不

同計畫。請問吸引你創作的題材是

否有特定的類型取樣。您創作﹝天

上人間﹞、﹝尋常人家﹞的時間相

當久，這些計畫都還在進行嗎？隨

著生命經驗及審美經驗的積累，這

些作品有什麼變化？

陳：一直以來，我喜歡與「人」

有關的題材。除了人的題材，我一

直想拍一些尋常的風景。有天全家去宜蘭時，恰

巧看到一片墳場，其對面卻是人家的住房，頓時

看到靈魂與生人居所的並置與交界。那期間，我

父親剛好生病，讓我開始思考生死的問題，察覺

到台灣特有的廟、人的住屋和墳地之間的關聯。

我於是意識到土地之廣袤，其實同時提供作為

「神」、「人」以及「亡靈」的居所，這系列作

品始於2001年底，是一個持續中的拍攝計劃。

你有些作品是黑白，有些則是彩色，或是在創作

媒材的使用上（底片拍照或數位），請問這當中

您是如何作取捨、選擇。

陳：我們不能忽略一個攝影技術發展的事實，即

在將近180年的歷史中，前三分之一的時間只有

黑白攝影。一般來說，早先彩色照片通常被視為

商業攝影，黑白照片則視為一種藝術，如今又有

反黑白意識的興起，反而正視彩色攝影為藝術。

對我而言，黑白攝影有一種精神性，過去我拍馬

祖、台灣的風景時都是黑白照，直到去了紐約才

接觸到關於彩色影像的知識。就像﹝片刻濃妝﹞

第一年拍攝黑白照，到了第三年才轉換為彩色影

像，因為我同時想呈現檳榔西施多彩的工作環

境，在我拍「鄧公計畫」時，最初其實彩色與黑

白都有，但是彩色影像常讓場景環境太干擾，最

終我還是選擇了黑白照片的表現方式。﹝天上人

間﹞同樣是黑白，而且我會特別選在陰天或是晨

間，因為此時的影像不會產生陰影。所以，關於

黑白或彩色的取捨是一個探索的過程，就像我一

直無法確認夢到底是彩色或是黑白一樣。

我出生在底片與數位影像媒材的時代，可以有兩

種選擇，不過老相機象徵一種儀式性，被拍攝者

如果面對的是老相機時，比較能盡興演出自己。

我也不太做後製，當處理黑白底片為照片時，其

實就是後製了，即使是彩色照，也是回歸原初的

場景。選用底片或是數位相機拍照，終歸是成本

的問題，當今攝影作品的畫幅尺寸相當大，這牽

涉到使用的設備。

你是一位藝術教育者，也是一位藝術創作者，無

論哪一種，都發揮很大程度的中介者的角色。

在上個世紀中葉，由於影像紀錄技術的發達，普

遍認為藝術因為科技的進步而變得多餘，也就是

說，再也沒有任何東西可以中介了，如今甚至連

專業攝影也逐漸被個人隨身影像紀錄所取代。面

對這樣的創作環境，你如何看待中介的角色。

陳：相機對我而言，是一種接觸人的媒介。在我

任教的鄧公國小，我以攝影學理進行教學，例如

五年級先認識針孔成像原理，六年級則操作數位

相機，而且學生有機會使用傳統的暗房，學習攝

影成像。在北藝大的教學，我則試著以大型相機

的編導攝影來教學，告訴年輕學子，即使是擺拍

的形式，仍然有許多實踐的可能。早在1930年

代，班雅明就探討攝影會不會就是藝術的問題，

然而台灣的攝影場域長久以來並沒有太多變化，

沙龍攝影美學當道，而日本、韓國、東南亞早已

發展當代攝影藝術，例如我在拍攝﹝片刻濃妝﹞

的7、8年間，就經歷了風格的轉變，反映出自我

對攝影的認識以及期望。即使攝影像繪畫、雕塑

一樣，會被當代媒材取代、式微，但是我卻看到

其他國家對各種創作媒材梳理出的個別差異性，

因此在教學上，我試圖影響新一代，希望從中實

踐多種可能，期盼自己就像普羅米修斯從天上偷

取火種帶回人間，成為一個傳遞者。

迴返計畫（黃金町計畫－啦啦隊） 迴返計畫（湖東計畫－將軍銅像）

片刻濃妝

天上人間
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